

El Gobernador  
de las Baleares  
es amigo y abo-  
gado de Juan  
March

# JUSTICIA SOCIAL

Año VI Núm. 208

Mahón, 25 Enero, 1936

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

## Consigna del momento: obtener la victoria electoral para libertar a nuestros 30.000 hermanos presos

POR LA JUSTICIA

### “REPRESION”

Por LUIS JIMÉNEZ DE ASÚA

EN TORNO A LA PROXIMA  
CAMPANA ELECTORAL

En las elecciones de 1933, Gil Robles, como animador de las fuerzas de derecha, esgrimió con insistencia un arma de descrédito contra el Gobierno Azaña: los sucesos de Casas Viejas. La Comisión parlamentaria, que yo presidí, había afirmado, con unánime asenso de todos sus componentes, entre los que figuraban representantes de las más dispares tendencias políticas, que el Gobierno no tenía la más leve responsabilidad criminal en los asesinatos cometidos por el capitán Rojas, y que en cuanto le fueron denunciados por personas de solvencia y seriedad, procedió a ventilar el trágico episodio a la luz y al viento de la calle. Las derechas con hipocresía evidente y taimada intención, agitaron aquellos trágicos fusilamientos ilegales en las elecciones últimas, y un cartel electoral, de pésimo gusto, proclamaba en las esquinas la falsa acusación de los fariseos.

Ahora, suprimida la censura de Prensa y en pleno período de convocatoria para las nuevas Cortes, tenemos nosotros el derecho de arrojar a la cara de esas derechas sin escrúpulos todos los crímenes perpetrados desde Octubre hasta hace bien poco por las fuerzas encargadas de reducir el alzamiento. Esos delitos horrendos habrá que aclarar si fueron o no instigados por la banda—que no equipo—de gobernantes capitaneados por Alejandro Lerroux. Pero lo que no es preciso esclarecer, porque está harto probado, es que el Gobierno conoció esos crímenes por la intervención parlamentaria de Marco Miranda, por noticias directas de Gordón Ordás, así como por las denuncias dirigidas al fiscal general de la República con la firma de don Fernando de los Ríos y de numerosísimos maltratados, y no quiso hacer justicia sobre sus viles autores.

A esos gobernantes, que dejaron fusilar sin ley y permitieron maltratar brutalmente a los presuntos responsables de la revolución de Octubre, mientras convertían en negocios la Administración del Estado, se les exigirán, en la hora justa, las responsabilidades por esos crímenes contra la vida y por delitos contra la propiedad; por el momento, lo más urgente es denunciarlos ante

la opinión pública, para que en las elecciones les imponga el pueblo la pena de inhabilitación para el cargo público de diputado a Cortes.

Cuando están presentes los muertos, con su cuerpo acribillado de balas ilegales, y vivos los torturados, con sus miembros inútiles y sus cicatrices acusadoras, no valen subterfugios, como no le valieron a la monarquía ante las denuncias de los tormentos de Montjuich.

Lo ocurrido en Casas Viejas fué un delito en que el Estado no sólo no era responsable, sino en que fué ejecutor de la justicia contra los delincuentes. En cambio, lo que ha acontecido con motivo de la mal llamada “represión” de los sucesos de Octubre ha de cargarse a los representantes gubernativos, por investigación o por complicidad y encubrimiento.

AUTENTICA TERMINOLOGIA

Todos, al referirse a los crímenes cometidos por individuos de la fuerza pública en Asturias, León, Astorga, Málaga..., en todas o casi todas las provincias españolas, en suma, como represalias contra los revolucionarios, emplean la inexacta frase de “represión” por el movimiento de Octubre. Hora es de reponer a su exactitud la terminología. No se trata de “represión”.

La “represión” por el alzamiento es la que, con lentitud increíble, están ejecutando los Tribunales de justicia y los Consejos de guerra. Y puesto que tocamos este tema, bueno será insistir en que esa parsimonia es por demás censurable. Posterior a la revolución española fué la griega, y ya están amnistiados todos los copartícipes de quel alzamiento heleno y hasta aprobada, en principio, la reposición en sus antiguos puestos de los funcionarios que participaron en el movimiento insurgente. En cambio, en España todavía se celebran Consejos de guerra y vistas de recursos de apelación y casación, que imponen o confirman gravísimas penas. Los decenios de años de reclusión resuenan en el ambiente cargado de enojo contra los gobernantes manchados de sangre y desprovistos de probidad, como salvajes de pólvora sin bala, heraldos de otra justicia más urgente y más justa.

“Represión” es la faena del Derecho que sanciona con penas le-

galmente impuestas un delito contra el orden público o contra la forma de Gobierno. Las muertes que la fuerza pública infligió a detenidos sin depurar su responsabilidad, y los tormentos aplicados para arrancar confesiones o provocar una delación, no constituyen métodos “represivos”, sino crímenes, crímenes catalogados en el Código penal, cometidos con el conocimiento y acaso con la aquiescencia del Gobierno encabezado por Alejandro Lerroux.

EJEMPLIFICACIONES

Desde el jueves, los diarios, libres de la previa censura que los tuvo amordazados, descubren lo que ya conocía el ex emperador del Páramo por los escritos de Gordón Ordás y las palabras de Matilde de la Torre, y el señor fiscal general de la República, por la denuncia de don Fernando de los Ríos España entera se ha estremecido al conocer los criminales fusilamientos del cuartel de Pelayo, de San Pedro de los Arcos, de Carbayín, de Villafraja. Una exacta información de “El Socialista” revela que también lo sabía Gil Robles y que éste trataba de cortar la campaña que preveía inminente con la sumaria instruida contra el general López Ochoa y el coronel de la Guardia civil de Asturias.

De los relatos que conozco puntualmente desde los instantes en que los crímenes fueron cometidos, hay uno que es particularmente terrible. Los representantes del Estado, los elementos de la fuerza pública, entregaron a un joven revolucionario, a quien se acusaba de haber muerto en lucha a su antagonista, a los familiares de la víctima, que vengaron en él, con atrocidad inenarrable, el supuesto delito. Esa vuelta a la *Faída* de los primitivos tiempos germánicos; una *Faída* provocada y custodiada por los propios elementos estatales.

Un diario monárquico, con evidente imprudencia en estos instantes, escarnea la demanda de justicia que el pueblo lanza, y trata de justificar la mal llamada “represión”. Los órganos “conservadores” son los que con voz más aguda debían postular el esclarecimiento de responsabilidades. El Estado no puede perpetrar esos crímenes, ni siquiera encubrir los cometidos por sus representantes represores. Si se aceptara el método, la ley de Lynch reemplazaría a la Justicia organizada. Sobrarían policías, Tribunales y prisiones. La reacción natural del otendido o de los suyos haría superflua la pena pública. Esto puede defenderlo un anarquista, como Bruno Wilde; pero no pueden

patrocinarlo las clases conservadoras sin caer en la demagogia, como acontece en España.

CONSECUENCIAS POLITICAS  
DE LA “REPRESION”

Son de dos órdenes. Los excesos de la fuerza pública han hecho más revolucionarios *in potentia* que las propagandas más extremas, y han puesto de resalte la insinceridad de los protestarios de ayer.

Lo primero culmina en esta anécdota: Un padre, sabedor de que su hija, maestra, está en peligro, marcha a la zona revolucionaria para recogerla. Regresa en un camión con mineros heridos en la lucha. Los representantes del orden público los detienen: El buen padre es un buen burgués conservador y católico. En vano alega estas calidades. De manos de los “defensores” de la paz sale desollado, deshecho. Quince días se retuerce entre dolores acerbos. Cuando puede incorporarse le visita la hija, que luce unas medallas colgadas del cuello. El padre, blasfemando, se las arranca, y grita que, en caso de repetirse el levantamiento el será el primer revolucionario.

En demostración del segundo aserto podríamos multiplicar las anécdotas. Los más “sensibles” extremistas, que en las Cortes Constituyentes no podían soportar la compañía de los partidos disciplinados, formaron una minoría independiente. Todos recordamos sus nombres y los de quienes, no siendo diputados, coreaban en tertulias y corrillos la “traición” de Azaña y los socialistas al pueblo republicano. Cuando lo de Casas Viejas, sus aullidos eran de perros venteando la muerte.

Hoy están en la Campsa, en Legaciones y en toda clase de puestos lucrativos, sin haber sentido escrúpulo alguno de su contacto con aquellos gobernantes que, después de vaciar a la República de su contenido, incitaron, auxiliaron o encubrieron los crímenes contra el proletariado revolucionario y malversaron los caudales públicos. Con harta razón descubrió Lenin no sólo que el extremismo es la enfermedad pueril de todo régimen avanzado, sino que muchos de esos extremistas son confidentes de la reacción.

En su hora la justicia se ejercerá sobre ellos con una simple escoba.

¡FUERA CARETAS!

### Los del “straperlo” y sus cómplices...

Acción Popular inicia su propaganda con el cinismo habitual en los seráficos discípulos de don Angel Herrera. No es sólo que coloque carteles firmados por una fantasmagórica Confederación Nacional de Defensa del Trabajador, para ver si alguno la confunde con la Confederación Nacional del Trabajo. No es ya ni siquiera que hable de Asturias, ni de las crisis con que los cedistas ha adornado su negro bienio de sangre, ídgrimas y hambres. Es que en uno de esos carteles puede leerse en gruesos caracteres nada menos que lo siguiente:

“MORAL RADICALOIDE: “STRAPERLO” Y NOMBELA.”

Conque radicaloide, ¿eh? Y ustedes, ¿qué? Porque ya se han olvidado los señoritos populistas de unas cuantas cosas. Y entre ellas de que ellos son los cómplices y encubridores de los culpables del “straperlo” y el “affaire” Tayá.

¿Por qué sabiendo quiénes y cómo irregularizaban la Administración no lo denunciaron, ni Gil Robles ni los suyos, y colaboraron con los irregularizadores?

¿Por qué no hizo nada el “jefazo” cuando Nombela acudió a él para denunciarle cómo se querían llevar los millones del Tesoro colonial?

¿Por qué votaron los cedistas, todos los cedistas, que Salazar Alonso era una persona decente al discutirse el asunto Strauss?

¿Por qué dieron con tanto entusiasmo sus votos a don Alejandro Lerroux para que no fuese condenado como encartado en el asalto al Tesoro colonial?

Conteste Acción Popular a esas preguntas. Y luego hable de moral. Pero no sólo de la radicaloide, sino también de la cedistoide.

Porque si los radicales tiene una responsabilidad, los cedistas también tienen la suya.

Unos son los del “straperlo”:

Otros, sus cómplices.

Contra todos ellos está la opinión nacional, España entera, que quiere verse libre de cínicos, irregularizadores, desvergonzados, arribistas, y ladrones.

(De “La Libertad”)

# El fenómeno lerrouxista

A pesar de que los restos del lerrouxismo hacen lo imaginable por sobrevivir, incluso con la beatífica ayuda de Gil Robles y los monárquicos, puede dárseles por enterrado en un foso de cieno. Es difícil encontrar en la historia de los partidos políticos del mundo un caso similar al que nos ha ofrecido en España el partido radical. En todos los países, y en distintas épocas, se han dado escándalos políticos como consecuencia de inmoralidades descubiertas en la Administración. En Francia el "affaire" del Panamá, el de Stawisky; en los Estados Unidos el del petróleo; en Alemania el de los hermanos Barmat. En todos ellos han estado complicados preferentemente miembros de este o aquel determinado partido político; pero la responsabilidad, el encenagamiento no ha sido de todo un partido. Por lo general, el partido colectivamente ha vomitado a los responsables desolidarizándose así de ellos.

Aunque parezca tópico, podemos decir que el caso del partido radical en España es una consecuencia natural del régimen capitalista. Este se basa en la explotación de la mayoría de la población por una minoría de privilegiados, que disfrutan de todo el bienestar de la vida. Pero se forman también alrededor de esas clases principales y en virtud del régimen de propiedad imperante, núcleos de individuos que no poseen fortuna heredada, ni destacada actividad y suerte en el mundo de los negocios. Estos sujetos, impulsados por la emulación, buscan donde sean los ingresos para su mejor vivir. Aterrizan, principalmente, en el campo de la política, donde ponen a contribución su audacia y desarrollan sus actividades. La burguesía les recoge y reserva para ellos tareas especiales que no quiere asumir directamente. Se dispersan entre las diversas formaciones políticas del campo burgués.

El partido radical nos ofrecía el caso único de un conglomerado integrado casi exclusivamente por aventureros profesionales de la política. La propia evolución sufrida por el partido, que nació como corriente anarquizante y petrolera y ha terminado siendo el firme puntal de la reacción, nos da a comprender perfectamente sus especiales peculiaridades. Este desplazamiento está inspirado en el deseo de encontrar la mejor coyuntura de dar rienda suelta a sus anhelos. El proletariado, incluso las masas pequeño-burguesas, poco pueden dar; conviene acudir al terreno de la más negra reacción, que a veces es dadivosa con sus servidores más feroces.

La resistencia a desaparecer que observamos ahora en el partido lerrouxista, está originada por distintas causas. Existe, por la fuerza de los hechos, una solidaridad estrecha entre la mayoría de sus miembros. Hay un cruzamiento de intereses y complicidades que obliga a no dar la voz de rompan filas. Algunos intentan ponerse a salvo después del naufragio; pero les vemos todo lo más como navegantes solitarios que no llegan a puerto alguno. Los otros, como único medio de defensa, se apiñan en torno del patrón en espera de que el largo ejercicio de la presión le sugiera alguna idea maqui-

vélica, o por lo menos que pase la borrasca para operar de nuevo.

En los países del capitalismo desarrollado y de burguesía menos sordida que la nuestra, esos grupos fluctuantes de aventureros políticos caen indistintamente en todos los partidos, que les nutren dándoles entrada en los consejos de administración o en cargos de las empresas industriales. Por ello se ven obligados a respetar el Erario, e incluso no sienten la necesidad de forzar las cajas de los fondos públicos. El hecho de que la burguesía terrateniente haya sido en España durante mucho tiempo la que principalmente ha llevado el timón de la política, con su peculiar avaricia, ha dado lugar a que los aventureros de la política burguesa hayan vivido parasitariamente a la sombra de los *enchufes* del Estado y de los pequeños latrocinios al descuido. Una cierta práctica adquirida a través de los años, y hasta una cierta elegancia en la ejecución de los hechos, conjuntamente con la política familiar y de compadrazgo de la monarquía, fué la que impidió que en el pasado surgieran a flote las inmoralidades. Los jefes políticos, que generalmente se desenvolvían con comodidades de fortuna, por conveniencia ponían cierto freno al desatamiento de la ambición.

Conociendo los orígenes del jefe radical, puede uno explicarse con gran facilidad todo el proceso de su política posterior. Cuando en la Cámara disuelta clamaba invocando la austeridad de su vida, es inexplicable que nadie se levantara para pedirle una explicación de sus medios de fortuna. Para juzgar su caso no era lo definitivo pedir una investigación o investigar sobre el asunto del "straperlo" o de Guinea, sino solicitar una declaración que expresase sus medios de vida. Que explicase qué medios, qué ingresos le permiten poseer uno de los mejores automóviles que pasean por Madrid, y que los técnicos valoran a 120000 pesetas; qué bienes posee para llevar una vida de ostentación y gasto digna de un millonario norteamericano; qué actividades le permiten el mantenimiento y mejoramiento de sus propiedades. Porque todo el mundo sabe que como abogado no ejerce, y que la profesión que figura en sus filiaciones es la de periodista.

En el pasado, la burguesía, representantes de ella, asumía directamente el control de la política. En Inglaterra, por ejemplo, la política y la diplomacia eran la profesión habitual de la nobleza y la aristocracia. Por eso hay nombres que se repiten a través de la historia de Inglaterra. Varias generaciones de Chamberlain han desempeñado la cartera británica de Negocios Exteriores. En Alemania los propios industriales figuraban en primer lugar en la política del país. Después de la guerra jugaron un papel principal en el Reich, sin necesidad de citar otros, Stinnes y Hugenberg. Esto no quiere decir que los aventureros de oficio estuvieran por completo descartados de la dirección de los asuntos públicos. La política burguesa ofrece ocasión para la aventura libre.

El fascismo representa, en realidad, el aveturerismo políticamente

organizado. La burguesía en esta época imperialista de tensión revolucionaria, cede gustosamente el puesto y encomienda la defensa de sus intereses de clase a los más inescrupulosos aventureros. Obsérvese cómo los más caracterizados verdugos fascistas no son de abolengo capitalista. Son generalmente *declassés* con ideología capitalista. Proceden casi siempre de los medios obreros o de la clase media. Su odio desatado es, en el fondo, un complejo de inferioridad.

La sed, la ambición de dinero y de una vida regalada a costa de los productores origina fenómenos como éste del partido lerrouxista, organizado científicamente para la piratería. El régimen capitalista descansa sobre una permanente inmoralidad. Si las leyes y normas imperantes autorizan el desvalijamiento de la mayoría (los trabajadores) por una minoría (los capitalistas), ¿por qué no va a permitir la formación de partidos con el exclusivo objeto de despojar al Tesoro?

EMILIO RUIZ

Enero 1936.

## Vincitor S. A.

Ofrece a sus asociados un completo cuadro de especialistas con clínica propiedad

## Claridad en la actuación

Por fin es un hecho la coalición de los partidos de izquierda, republicanos, socialistas, comunistas y sindicalistas para la próxima lucha electoral.

Todos coaligados como un solo hombre, vamos a la lucha, la más importante de nuestra época y en la que se ventilan intereses sagrados de la clase trabajadora.

La clase trabajadora menorquina también se ha dado cuenta de la enorme trascendencia de la batalla que se ventila.

El máximo interés de las elecciones en estas islas se polariza en la decisión que tomen las masas que aún siguen al partido republicano histórico. Aunque dicho partido se incubra con el sobrenombre de "Casino de Obreros de Unión Republicana". Esta etiqueta ya no sirve para engañar a nadie, pues es por demás sabido que su diputado don J. Teodoro Canet, pertenece a la minoría radical del disuelto Parlamento. Que don Juan Manent Victory, director máximo del partido, en Menorca, pertenece al grupo de los straperlistas y que el periódico, republicano desde su fundación, "La Voz de Menorca", órgano de ese partido, ha defendido y defiende en sus columnas la política radical. Solamente faltaba para INRI de ese partido histórico, el que sus dirigentes se vean obligados, para ir viviendo, a entregar a sus electores atados de pies y manos a don Juan March. El confusiónismo, que intentan establecer, no va a servirles para nada. El espíritu izquierdista que dicen mantener, tiene que demostrarnos con hechos y no con palabras, que es una farsa. Y las palabras son que ellos mantienen el espíritu izquierdista que siempre ha informado al partido y los hechos son, que en la próxima contienda, a pesar de todas sus maniobras para demostrar lo contrario irán coaligados con las derechas para intentar derrotar a las izquierdas.

Todo aquel programa predicado por el ex anarquista Juan Manent en contra del jesuitismo y en favor del laicismo, contra la esclavitud y en pro de la Libertad; contra el caciquismo y en defensa de los derechos del pueblo, todo ha venido a parar en que, para mantenerse en su poltrona, ha de ir del brazo con cedistas y millonarios contrabandistas y en contra de los intereses del pueblo.

¡Obreros menorquines! es necesario que todos cumplamos con nuestro deber, sino queremos que el jesuitismo y el fascismo, enseñoreándose en nuestro país, destruya toda posibilidad de avance de las ideas de Libertad y Justicia; hay que pensar que están llenas las cárceles de compañeros nuestros; que si triunfan las derechas volverán los jornales de hambre, las jornadas de sol a sol y el clausuramiento de todas las sociedades de resistencia.

El día 16 de febrero la clase trabajadora tiene en sus manos los medios de desprenderse de todas estas alimañas que corroen la Sociedad.

J. C.

San Luis

# SECRETOS A VOCES

(De nuestro servicio confidencial)

El lector y el señor Declarante de estas referencias, quedarán estupefactos por el éxito periodístico que acabamos de obtener. No nos envanece por ello, porque en esta tierra donde abundan tanto los que los cedistas llaman "radicaloides del Straperlo", no es mucho mérito topar con un tonto-caprote que, para darse pisto de hombre de importancia, suelte vanidosa e imprudentemente la lengua.

Nuestro confidente —miembro del comité—, estuvo en Mercadal; el hombre, gordo hepático, es de clase pasiva, aunque él crea que actúa en activo. Se lo dan todo hecho, se maravilla del talento diplomático de sus "superiores" y luego cotiza su valer en conversaciones como ésta:

—La reunión fué de provecho; Nos pusimos de acuerdo en seguida, porque el señor Canet fué tan explícito y nos expuso tan evidentes razones, que el voto de gracias surgió por aclamación.

—Nos dijo muchas cosas. Principalmente que había ofrecido su puesto a don Alejandro; el pobre se ha sacrificado tanto, que ahora ya ni siquiera tiene distrito; pero como a última hora le ofrecen un acta por Castellón, yo he considerado que debía presentarme.

—Don Juan me garantiza y defiende mi puesto en la candidatura. Los cedistas quieren tres; pero March no puede darles más que dos.

—Sí; discutieron con Zaforteza y como no se avenían partieron juntos a Madrid. Visitaron a Gil Robles. March le expuso sus necesidades políticas y le ofreció incondicionalmente, el talonario de cheques. Gil Robles aceptó; entonces March, dirigiéndose al jefe de las derechas de Baleares le dijo:

—Lo ves, Zaforteza.

—A don Juan estas elecciones le costarán seis millones de pesetas. Solamente a Sigfrido Blasco le ha ofrecido quinientas mil para que acepte en su candidatura a Samper y pueda derrotar a las izquierdas.

—Claro, a Samper, como a Perez Madrigal, y a mí, no puede abandonarnos.

—La candidatura se compondrá de dos radicales, de dos cedistas, un portelista y dos marchistas.

—Son siete ¡claro! Vamos al copo. Haremos varias candidaturas según las conveniencias de cada distrito. Aquí, nosotros, haremos la candidatura sin los cedistas. A estos les harán la propaganda sus amigos.

—Podéis estar tranquilos. Eche-guren es radical, íntimo amigo mío. El delegado de aquí tiene la orden de obedecer, punto por punto, mis instrucciones. Es amigo viejo, tertulio de la sala de descanso del Hotel Regina.

—Manent, desgraciadamente, está acabado.

—Cierto. Nos jugamos la última carta. Si triunfan las izquierdas don Juan March pasará la frontera antes de que termine el escrutinio.

REPORTER

## Cartel electoral

**LA OBRA DE LA REACCION**  
 Dos años en estado de excepción  
 Un año en estado de guerra  
 Seis penas de muerte ejecutadas  
 Más de doscientos trabajadores condenados a muerte  
 Más de cinco mil muertos en la represión  
 Más de seis mil heridos  
 El tormento del potro  
 El tormento del trimotor  
 El tormento del tubo de la risa  
 El tormento de la sala del orfeón  
 El tormento del campo de aviación  
 La prueba del fuego  
 La prueba del agua  
 La cuerda del ahorcado  
 Los voladores  
**¡¡VOTAD A LAS DERECHAS!!**

# Del libro de la vida

## Apreciaciones

El señor Pons Sitges, se decide, al fin, a definirse. De dicha auto-definición, sacamos en claro que el señor Pons Sitges, no lee, que casi llega a considerar pecaminoso el que se lea. El señor Pons Sitges, solo lee en el libro de la vida. El libro de la vida, es libro muy grande y maravilloso. El lector encuentra en él, materia abundantísima. El señor Pons Sitges, según propia confesión del libro de la vida solo ha leído algunas páginas y le faltan todavía muchas por leer. De las páginas que lleva leídas, nos cuenta que aprendió a ser muy republicano y anticlerical cien por cien; que el contenido ideal de la República, le tiene sin cuidado; que lo mismo le dá Azaña que Lerroux; que con tal de que se pongan etiqueta republicana ya está todo arreglado. El señor Pons Sitges, leyendo el gran libro de la vida, se ha librado de tener inquietudes espirituales. Solo una inquietud manifiesta con la intención de mejor ocultarla: Que su republicanismo le ha acarreado grandes perjuicios económicos, no permitiéndole desarrollar su negocio con todo el provecho que el negocio podía dar. Otra inquietud a despertado en el señor Pons Sitges el gran libro de la vida: El acoplamiento de todas las islas en una sola circunscripción electoral. Este sistema, según ha leído el señor Pons Sitges en el libro de la vida, entrega Menorca al caciquismo mallorquín. Esto es una página dolorosa para el señor Pons Sitges. Nosotros también hemos leído algunas páginas de tan maravilloso libro y tenemos la sospecha de que lo que mayormente lamenta el señor Pons Sitges, es que en el capítulo de pactos entre monárquicos y republicanos, solo puedan escribir los mallorquines. ¡Tanto como le gustaba a él escribir en este capítulo!

## SER O NO SER

Causa asombro contemplar, como unos hombres y un partido, verdaderamente estafalarios, se han rasgado las vestiduras, yendo a lamer los pies de los que siempre han sido sus adversarios.

Todo el mundo está cansado y holido de la alevosía y la inicua traición que representa, el que un partido republicano, después de tantos años de luchas, lanzando sus diatribas y enconos contra todo lo que hacía olor a derechas y sacristía, vengan ahora los enunuciados de que los radicales quieren ir del brazo de la Ceda y de los carlistas, hasta ahora en pugna con ellos, lo que quiere significar la insensatez de unos hombres que para guardar sus complacencias, han llegado a avenirse hasta con el Papa.

De tiempos pretéritos sabemos y conocemos las luchas de los radicales menorquines en contra del partido conservador, en las que se hizo siempre un derroche de alta republicanería y laicismo, que causaba el asombro de los que mirábamoss el cotorro.

Es vergonzoso que un hombre que se haya llamado republicano o sea republicano, acepte estas miserables componendas.

Ya no falta más que con sus votos, ayudando a los derechistas, nos metan a un don Juan de menos cuantía.

El hombre político y sensato no puede aceptar tales enredos, ni querer que en la calle se le caiga la cara de vergüenza, al ver que los suyos de siempre, tan laicos, tan furibundos y tan revolucionarios, se apresten ahora como inermes borregos, a ir a la reata de aquellos que siempre han significado en España monarquía y fanatismo.

Si los dirigentes del partido radical han perdido la cabeza y... otra cosa, no creemos que los dirigidos en general, se sumen a su proceder tan inicuo como inaceptable por los cuatro costados.

Varios prohombres radicales, han tenido el alto honor de vender a sus hermanos, para llevarles al presente a confabularse con todas las castas de monárquicos, de quienes ellos fueron siempre sus naturales enemigos.

El caso es tan burdo y tan ver-

gonzoso, que casi no creemos que ninguno de estos que se titulan republicanos de toda la vida, acepte tales proposiciones; lo más natural y honrado es estarse bonitamente en su casa, para que el fango no ensucie sus vestidos.

Si los dirigentes radicales vienen a maniobrar con los monárquicos, merecen las censuras de todos y que ningún republicano honrado se atreva a manchar su ideal por estos caminos vergonzosos.

Si los jefes han perdido toda noción de dignidad política, etc., es necesario que los suyos, sus representantes, se apresten abiertamente a no colaborar en tan indignos amasijos.

El republicano serio y prudente no se dejará vender por sus jefes, pues significa un desprecio del ideal, quien se atreva a seguirlos en su confabulación con las derechas.

En consecuencia, los afiliados a la llamada "Unión Republicana", si tienen conciencia, se adaptarán a uno de los dos puntos siguientes: 1.º Abstención completa en la próxima lucha electoral. 2.º Unir su voto al bloque de izquierdas republicanas; demostrando de ésta forma ser políticos y hombres que no están vendidos a nadie, ni nadie los vende.

F.

Mahón 14 Enero de 1936.

### Agrupación Socialista Obrera de San Luis

En la última asamblea celebrada por esta Agrupación fueron elegidos los siguientes camaradas, para el nuevo comité:

Presidente, Antonio Gornés; Vice-presidente, Juan Carreras; Secretario, María Gornés; Vice-secretario, Miguel Sintés; Tesorero, José Sintés; Vocal 1.º, Francisco Febrer; Vocal 2.º, María Pons; Vocal 3.º, Minerva Sintés.

Este nuevo comité por mediación de las columnas de nuestro querido semanario JUSTICIA SOCIAL transmite un cordial saludo a todas las Agrupaciones y organizaciones de la isla que riñen por la misma causa y por el engrandecimiento del Socialismo.

No olvide que puede ahorrarse mucho dinero siendo socio de

Vincitor S. A.

(Empieza en la 4.ª página)

¡No! Ya no serán posibles defeciones en la labor que se nos presenta. No olvidamos que somos republicanos, pero no republicanos a secas, porque República, en sí, es nada si no la acompaña una adjetivación que signifique una honda, profunda y substancial transformación de la infraestructura del Estado. Entendemos que la conjunción electoral que se preconiza con los partidos pequeño-burgueses dé izquierda, puede y debe realizarse sin retroceder en la línea de continuidad histórica que, como imperativo categórico, nos marcan las jornadas de octubre. Somos socialistas—es decir, marxistas—y siendo la República nuestro régimen ideal, pretendemos organizar nuestro país en el mismo sentido, auténticamente radical, que la experiencia rusa, magnífica y lograda, nos brinda. Pretendemos, pues—y nadie puede llamarse a engaño—, que el Socialismo sea implantado íntegramente. Transformar el Poder político, derrocar una monarquía, puede, en ímpetu violento, por medio de los comicios, realizarse en breves horas. Restaurar la República Socialista exigirá más esfuerzos y no será como consecuencia de unas elecciones legislativas.

Pero, sin olvidar nuestros máximos objetivos—cuyo paradigma es Rusia—, aprestémonos a la pelea que se avecina, que, políticamente, encierra una trascendencia enorme: En el frente político se dibujan dos grupos. De un lado, a la derecha, todo el escandaloso contubernio de monárquicos, cedistas y radicales, y del otro, los partidos republicanos de izquierda y las fuerzas organizadas del proletariado. Dos bloques. Dos tendencias. Dos doctrinas. Las derechas significan la persistencia de los feudales privilegios de los detentadores de la riqueza, la castración de las almas por el confesionario, la bárbara esclavitud de unas bases de trabajo en las que todo se supedita a la voluntad omnimoda del patrono, los jornales de hambre la miseria de quien no acepte los mendrugos que le arrojen...

Las izquierdas tienen un programa claro, fijo, conocido. Restituir a sus hogares a los detenidos con ocasión del movimiento de octubre, como bandera sentimental y política, y dar satisfacción, con justas medidas, a las ansias liberatorias del trabajador. Los privilegios de casta, la avaricia bancaria, la explotación latifundista del terrateniente, inmediatamente deben ser abolidos.

La conjunción izquierdista-marxista irá a las elecciones porque las apetencias mínimas, las perentorias necesidades de esta hora, serán calmadas. Nada de sigilos, nada de secretos. Un programa electoral que se plasme en actos de Gobierno y tenga la debida constancia, no sólo en la "Gaceta", sino en la realidad viva del pueblo español. Es lo menos que, sin renunciar a nuestra tradición de socialistas, en aras de una convivencia fuertemente sentida, podemos exigir.

¡16 de febrero! Que esa fecha sea la iniciación de nuestro caminar hacia la futura República Socialista...

ANTONIO SALGADO

Sevilla, enero 1936.

## TEATRO PRINCIPAL

EMPRESA COLSIEUM

TELEFONOS TAQUILLA 140. - EMPRESA: 92

Sábado 25 Enero de 1936. - A las 9'30

Domingo a las 3'30 a las 6'45 y 9'45 y lunes a las 9'45

UFILMS presenta la grandiosa producción CINE ALLIANZ titulada

UNA CARMEN RUBIA por MARTA EGGERTH

Por su argumento alegre, actual y divertido se le ha llamado a esta cinta LA PELICULA DE MARTA EGGERTH

Después de la sesión del sábado GRANDIOSO BAILE DE MASCARAS COMPLETAMENTE GRATIS.

En breve la Compañía dramática Española MARIA GUERRERO - FERNANDO DIAZ DE MENDOZA

## Vincitor S. A.

Balmes 62 - Pal. - Barcelona

Delegación en Mahón Cifuentes, 61

## Acción Política y Sindical

### Primer Congreso ordinario de la Federación Local de Sociedades Obreras de Mahón

Mañana domingo, a las diez de la mañana, la Federación Local de Sociedades Obreras de Mahón celebrará su primer Congreso anual, bajo el siguiente orden del día:

1.º Constitución del Congreso.—2.º Nombramiento de Mesa de Discusión.—3.º Lectura del acta de constitución de la F. L.—4.º Lectura de cuentas.—5.º Memoria del Comité.—6.º Propuestas de las Secciones.—7.º Elección de la Comisión Ejecutiva.—8.º Proposiciones urgentes.

En lo referente al punto 6.º del orden del día, se han presentado al Comité las siguientes proposiciones de las Secciones, para que sean incluidas al orden del día:

Que se amplie la Comisión Ejecutiva de la F. L. con el cargo del Contador.—(Proposición de la Sociedad de Oficios Varios, Zapateros y Albañiles).

Que la F. L. presente al primer Congreso que celebre la F. O. M. la proposición de que ésta quede disuelta pues por razones de organización y estando constituida la F. L. en Mahón y la Local en Ciudadela su labor es casi nula.—(Proposición de la Sociedad de Obreros Zapateros).

Que el Congreso acuerde proponer a la F. O. M. la modificación de la Comisión Ejecutiva de la misma por un Secretariado que sirva de elemento de enlace entre las distintas organizaciones de esta isla que pertenecen a la U. G. T.—(Proposición de la Sociedad de Obreros Albañiles).

Que se constituya una Oficina Jurídica para tramitar los pleitos de carácter social de los afiliados a la Federación y que dicha Oficina esté controlada por el Comité.—(Proposición de la Sociedad de Oficios Varios).

Se advierte a los Delegados que para asistir al Congreso se provean de la correspondiente credencial, firmada por el Presidente y Secretario.

Se recuerda a los afiliados a la Federación que no sean delegados a ese Congreso, el derecho de asistencia, sin voz ni voto.

### Agrupación Socialista Obrera Villa-Carlos

El día 4 de Enero de 1936 y en junta general ordinaria fueron elegidos para formar parte de la nueva junta Directiva, los siguientes compañeros: Presidente, Gaspar Ferragut; Secretario, Andrés Martorell; Tesorero, José Vidal; Vice-Presidente, José Compañ; Vocal 1.º, Antonio Ribas; Vocal 2.º, Jaime Barceló; Vocal 3.º, Cristóbal Pons.

Desde estas columnas saludamos cordialmente a las demás agrupaciones y nos hacemos el propósito de continuar laborando por el triunfo del Socialismo.

## Acción Política

### La contienda electoral en Baleares

En el pleno de delegados de la Federación Socialista Balear, celebrado en Palma el día 19 del corriente para tratar de las próximas elecciones, sobre el particular fueron tomados los siguientes acuerdos:

Que en la candidatura de coalición de izquierdas que ha de luchar en las próximas elecciones, se asignen dos puestos para nuestro Partido.

Por la mayoría de Agrupaciones fueron propuestos los camaradas Alejandro Jaume, de la Agrupación Socialista de Palma y Antonio Gomila, de la Agrupación Socialista de Mahón.

Para atender a los gastos que origina la lucha electoral se acordó, el que todos los afiliados a las Agrupaciones Socialistas, contribuyan con la cuota mínima de 5 pesetas, pagaderas a razón de 1 peseta cada mes, cuyos fondos se encargarán de recaudar las distintas Agrupaciones que componen la citada Federación Socialista.

A la hora de escribir estas líneas no conocemos oficialmente los nombres de los restantes candidatos que han de representar a los demás partidos que forman la coalición de izquierdas.

### Suscripción voluntaria a favor de los presos políticos y sociales

VILLA-CARLOS

	Suma anterior	22'10
Andrés Martorell	:	0'50
Cristóbal Pons	:	0'50
Sebastián Florit	:	0'50
Santiago Columbrans	:	0'50
José Columbrans	:	0'50
Antonio Ribas	:	0'50
José Vidal	:	0'50
Agueda Vinent	:	0'90
José Company	:	0'35
Jaime Barceló	:	0'50
Francisco Riudavets	:	0'25
Gaspar Ferragut	:	1'00
Salvador Fumador	:	0'25
Juan Camps	:	0'30
Jaime Rogert	:	0'40
Manolo Abril	:	0'50

Suma y sigue . . . 30'05

Los donativos al compañero Gaspar Ferragut.

### Socorro Rojo Internacional

Por causas ajenas a nuestra voluntad tuvo que suspenderse la junta general que estaba convocada para el día 16 del actual, quedando convocada para el día 30 a las 9 de la noche, en el local de la Federación Obrera de Menorca.

El orden del día será el mismo que estaba anunciado.

Con esto los afiliados a esta entidad deben considerarse enterados, pues no se repartirán convocatorias.

EL COMITE

¡Camaradas!

¡Acordáos de los presos!

Imp. Balear, Prieto y Caules, 9 - Mahón

El frente Popular de izquierdas se prepara para la victoria

# JUSTICIA SOCIAL

Una de sus consignas es: Contra los ladrones y sus malvados encubridores

## Un magnífico discurso de Largo Caballero

Como ya advertimos en nuestro número anterior, la falta de espacio y la premura de tiempo hizo imposible el que diéramos una impresión, aunque fuera extracta, del por todos conceptos interesante discurso pronunciado por nuestro camarada Largo Caballero, el día 12 del actual.

Consideramos de tanto interés y de tanta oportunidad lo por él manifestado, que a pesar de la poca dimensión de este modesto semanario consideramos conveniente reproducir lo que consideramos más interesante.

### UNA ALIANZA QUE SE IMPONE

Es una alianza, es una coalición circunstancial, para la cual se hace un programa que seguramente no nos va a satisfacer; pero que yo, desde este momento, digo a todos los presentes y a todos los que nos pueden oír y leer que, sea cualquiera el programa que se publique, después de la declaración que yo me he permitido hacer de que no renunciamos a nuestra ideología, todos, todos unidos, debemos ir a la lucha a defenderlo. Las circunstancias exigen que así se haga, no simplemente por la amnistía, porque yo tengo la seguridad de que, aunque no se llevase la amnistía al programa y aunque las izquierdas no ganasen las elecciones, la amnistía vendría, aunque con muchos sacrificios, pues tengo la convicción de que la clase obrera española la impondría a todo Gobierno que se formase después de las elecciones. (Muy bien).

Por consiguiente, nosotros, en la coalición electoral, no vendemos nuestra ideología ni por la amnistía ni por nada. Nosotros queremos dar la batalla a la reacción en estos momentos, porque entendemos que para la clase obrera así conviene. La reacción se organiza; la reacción tiene medios más poderosos para la lucha que nosotros, y la reacción pone como cabeza en su programa el bloque antirrevolucionario. Fijaos bien que vamos a ir a una lucha electoral, a una lucha legal, a ver de ganar el Parlamento español, y que a esto lo llaman revolucionario; es decir, que esas palabras significan, quieren o no, que incluso la lucha legal es para ellos revolucionaria. Y, naturalmente, si la reacción va a la lucha al objeto de instaurar en España lo que evitamos en octubre, nuestro deber ahora es salir a su encuentro para impedirlo, bien entendido que la clase trabajadora española cuando se le presenta ocasión de contener, por medio del sufragio, el fascio en España lo hace, como en octubre también sacrificó lo que tenía que sacrificar para ello.

### LA ILEGALIDAD DE LOS QUE GOBERNABAN...

Todos los actos que la clase trabajadora ha realizado que puedan considerarse ilegales han sido provocados por la legalidad de los que gobernaban.

### LA REPUBLICA DEL 14 DE ABRIL, SE FUE

Hemos oído hablar de rescatar la República del 14 de abril y nos hemos dicho: Esta República ya la hemos tenido y la hemos perdido. ¿Qué garantías nos dan ahora, si triunfamos en las próximas elecciones y se rescata, como ellos dicen, la República del 14 de abril? ¿Qué garantías se nos dan para que esa República no vuelva a caer otra vez en manos de los elementos reaccionarios? Parece natural que se aproveche ahora la ocasión para ir al fondo del problema e inutilizar a la clase reaccionaria para que no pudiese ya levantar cabeza como clase ni se repitiesen sucesos como los que hemos tenido que lamentar.

### LA INCOMPRESION DE LA CLASE MEDIA DE SU MISION HISTORICA

Ya sé yo que nuestros aliados de buena fe, queriendo dar la sensación

de ser hombres incapaces de producir trastornos de ninguna naturaleza a nuestro país, no se deciden a tomar medidas de esa clase. Todavía fían en una clase media española, sin advertir que ésta no ha podido comprender cuál es su misión histórica en nuestro país. Comete el error esta clase media de considerar como enemigo suyo al Socialismo. ¡Error grandísimo! Sepa la clase media, como lo sabe ya en muchos países que se han ocupado más de estudiar la estructura económica del régimen actual, que su verdadero enemigo no es el socialismo, sino el capitalismo; vayáanse convenciendo de ello lo mismo las profesiones liberales—donde hay un proletariado relativamente mucho más numeroso que entre los obreros manuales—, en las que no hay ocupación para todos, que la pequeña industria poco a poco va siendo absorbida por la gran industria, aunque en nuestro país ésta última no se ha desarrollado como en otras naciones; pero a ello tenderá y a ello tiende. Vea el pequeño comercio cómo quien le arruina no es la clase trabajadora pidiéndole una pequeña mejora en su manera de vivir. No; es el gran comercio, es la competencia la que arruina. Y sepa la clase media que ni el socialismo ni los trabajadores serían jamás un obstáculo para descargarla del gran peso contributivo, que es superior a las fuerzas que tiene.

### UN LLAMAMIENTO

Yo hago un llamamiento a los elementos de la C. N. T.

Yo me hago cargo de la situación de violencia que para ellos significa el tener que hacer declaraciones políticas, cuando han estado defendiendo años y años las tendencias apolíticas. No es que crea que eso se puede hacer con gran facilidad; pero yo les tengo que decir que para cuando guardan las ocasiones y los actos. Si ahora no se hace ¿cuando se va a hacer? Este es el momento oportuno para que se decidan a hacer la declaración, y después vendrá la actuación para entrar en la lucha política de una manera decidida. Porque, quieran o no, el eje de toda la actuación de un pueblo, dentro del régimen capitalista, es la política; hay que adherirse y adherirse en forma, y a la tendencia que más convenga. Si es así; si se deciden en estas elecciones a tomar parte, sea directa o indirectamente, habrán prestado a la causa obrera un gran servicio. Si por perjuicios o escrúpulos de cierta naturaleza no lo hiciesen, yo no diré que se le pueda a nadie aplicar un calificativo duro; pero si quedará consignado en la historia del movimiento español que por ciertos escrúpulos inexplicables en esos momentos la clase trabajadora no pudo triunfar contra la burguesía y contra la reacción.

## ¡Camaradas! No olvidéis a los presos

## Los principales responsables

Casi toda la prensa, ha reproducido las informaciones que, nuestro órgano, "El Socialista" ha publicado referente a los excesos cometidos con motivo de la represión del 6 de Octubre de 1934. Hemos tenido que pasar quince meses para que la opinión pública haya podido conocer por conducto de la prensa proletaria, las atrocidades de aquella represión sin precedentes en los anales de la Historia. El gobierno del segundo bienio se aprovechó del silencio impuesto por el régimen de excepción, creyéndose que el tiempo sería el encargado de disipar y olvidar los testimonios de aquellas siniestras jornadas; la esperanza de aquellos fieros gobernantes era pueril, porque un día u otro, la normalidad tenía que ser restablecida y la verdad proclamada en los cuatro vientos. Y efectivamente; al siguiente día de levantada la censura, todo aquello que no se había podido divulgar porque así lo quiso Alejandro y sus secuaces, nuestro órgano lo daba a conocer a millones de ciudadanos.

La represión ha sido enorme, naturalmente, y los testimonios son de tal naturaleza que nadie, absolutamente nadie, se atreve a desmentirlas. El mismo "A B C" los dá por hechos sinceros haciendo culpable de ellos a la República. En tiempos de la monarquía—dice—nunca se produjeron unas atrocidades semejantes. La otra prensa de derechas calla, incluso "La Voz de Menorca" y este silencio, es la mejor prueba de la veracidad de todas las acusaciones publicadas por "El Socialista". Es cierto pues, que en Asturias, la represión tomó caracteres de ferocidad escalofriantes, que la disciplina fué desbordada por la iniciativa subalterna, que se convirtió en actos de venganza monstruosa, que las autoridades superiores cayeron en un desorden inconcebible, pero cabe tener bien presente que el primer culpable de tantas iniquidades fué el mismo Gobierno, que creó aquel frenesí de violencia con una inconciencia que desesperaba a los que, en medio de aquellas barbaridades aún conservaban un rastro de serenidad y lucidez.

El Gobierno de aquellos días formado por el apóstata Lerroux. Ceda y agrarios es el verdadero culpable de aquellos hechos. Todos debemos recordar las versiones horrosas que valiéndose de la impunidad ministerial eran divulgadas por toda España con tal de producir la reacción esperada. Personas formales, gracias a las informaciones circuladas oficiosamente, aseguraban trémulas de indignación, como si lo hubiesen visto por sus propios ojos, que había habido violaciones en serie de criaturas de cuatro y seis años delante de los mismos padres de las víctimas, otras detallaban en sentido morboso mutilaciones repugnantes y una serie de luchas insignificantes con intenciones destructoras que causaban escalofríos. La reacción que el Gobierno quería provocar a su favor se producía con una intensidad salvaje; creada aquella atmósfera de odio,

de horror, de ferocidad; era forzoso que los ejecutores de las órdenes dimanantes de los gobernantes, perdieran el control, creyéndose que la única misión como autoridades, no era otra, que la exterminación de los ciudadanos asturianos. Los que tenían la obligación de pacificar, se convirtieron en cazadores de hombres, mujeres y niños. El Gobierno se podrá dar por satisfecho, sus notas eran verdades puestas a la publicación en sentido inverso. Hubo violaciones, sí; asesinato de mujeres y ancianos, pero no, por parte de los revolucionarios si no al contrario, todo cuanto hubo de denigrante fué cometido por los que tenían la obligación, como dijimos antes, de pacificación.

Cabe recordar que, los mismos hombres que decretaban aquella represión brutal, hacía un año que a raíz de los sucesos de Casas Viejas, conmovieron a la opinión pública con sus intervenciones en el Congreso y lo hicieron, con todas las garantías y todas las libertades. Los radicales que tanto se distinguieron en un rigurosísimo humanitarismo a favor de los obreros andaluces, desataban desde el poder, la represión más indigna que ha padecido España.

La responsabilidad que debemos exigir a los funestos gobernantes del 6 de Octubre, debemos hacerla extensiva a todas aquellas personas que aún hoy, están solidarizadas con los actos vandálicos de Alejandro. Menorca por desgracia, no esta excepta de personas que aun admiran la labor del apóstata caudillo radical conservador, bien para defender intereses particulares o bien, para demostrar que al lado de su caudillo no hacen ningún mal papel, ya que ellos también desearían poner en práctica el odio que sienten contra los socialistas menorquines y republicanos de izquierda.

Contra todos los responsables del desastre de Asturias hemos de luchar en la próxima contienda electoral. Ni el pirata del Mediterráneo ni el chacal radical ha de amedrentarnos.

Por la liberación de los presos, por el rescate de la república, por el Socialismo, por la revolución social.

MASCARO

Ciudadela, enero 1936.

Si triunfan las derechas...

Crecerá el hambre y la miseria en toda España. El trigo se pudrirá en los graneros, mientras los negociantes se enriquecen. Volverá la ruleta de Straus y los "affaires" Tayá. Seguirán impunes los crímenes horripilantes de Asturias. Triunfarán en toda España los jornales de hambre. No habrá un solo día de libertad. Aumentará el déficit en los presupuestos y en la balanza exterior. Se arruinarán las exportaciones. Irán a las cárceles millares de hombres honrados. Tornará el pistolero cobarde de Martínez Anido y sus secuaces. Volverán a provocar otra revolución tan sangrienta como la de Octubre. En tus manos está evitarlo, obrero español. Recuerda cuál ha sido la obra del bienio negro de la reacción.

## Apreciaciones

De un artículo del camarada Antonio Salgado, de Sevilla, publicado en el colega "La Verdad Social" de Badajoz, copiamos los siguientes párrafos:

"Al disolverse las Cortes, las elecciones se señalan para el 16 de febrero. Es necesario no perder días e intensificar los trabajos electorales, y prevenirse, sólidamente, contra todas las sugerencias que, en torno a una ruptura de cordialidad, pudieran tomar estado público. Es preciso, ineludible, la formación del Bloque popular, en estrecha unión con los elementos obreros encuadrados en el Partido Comunista y en la C. N. T. No son horas de dírimir querellas ni pleitos pequeños. La visión clara y el espíritu en alto debe acompañarnos en este período electoral que hoy se inicia.

Sobre todo, es conveniente no dejarse arrastrar por excesivas ilusiones republicanas, como en aquel ingenuo y alborozado atardecer del 14 de abril, que por cuidar de la ciudad republicana olvidamos nuestra ciudad ideal socialista, para que no bien pasadas las horas triunfales, impidamos que se repita la triste historia de las infidencias, de los pactos truncados. Claro que aquello ocurrió por la vituperable condición de los llamados republicanos históricos—nos referimos, desde luego, al mal llamado partido radical—, de aquellos añejos atuendos prestigiosos, de aquellos feroces y encarnizados tragacuras, quienes, a cambio del Poder compartido y de un extraño y peligroso modelo de honestidad y probidad—atestiguado en el "Diario de Sesiones"—en el manejo de la administración pública, iniciaron la trágica sucesión de los conjuncionistas de abril y culminaron su obra en la vitanda cordialidad del reparto de actas en noviembre de 1933.

(Continúa en la página 3.ª)

## Vincitor S. A.

Suscribirse a esta entidad es prevenirse